Existen un río, dos arroyos, un acueducto y un jardín. Se hablan los idiomas castellano y mexicano. Cuenta con 531 hombres y 518 mujeres; que dan un total de 1,049 habitantes.

MUNICIPIO DE ZACAZONAPAN

Por datos que hemos consultado, aparece que en 1709 existía este Pueblo, ignorándose quiénes fueron sus fundadores.

En 1879 se erigió en Municipio, Zacazonapan quiere

decir: "sobre céspedes."

En la cañada que forman los cerros de San Andrés y del Mogote, está construida la población, cuyo suelo queda inclinado al Sur.

Dista de México 168 klms., 39 de Ciudad Bravo y 95 de Toluca, siendo su posición geográfica 200 latitud y 2010'

Mide una superficie de 82 klms. cuadrados y su terreno es húmedo en la parte Norte y seco en los demás lugares,

disfrutando de notable fertilidad.

Linda al Oriente, con la Hacienda de Lampazos, del Distrito de Temascaltepec y ranchería del Pinal, Municipalidad de Valle de Bravo; al Poniente, con Otzoloapan; al Norte, con la Hacienda de la Labor, del mismo Municipio y al Sur, con la Hacienda de Tenayac y Pueblo de Acatitlán, del Distrito de Temascaltepec.

Vientos dominantes: del Suroeste y algunas veces del Norte. Por este punto el clima es templado y cálido en el Sur. Enfermedades reinantes: pulmonías, intermitentes y dia-

Riegan el terreno un río y dos arroyos, contando, además. con cinco ojos de agua potable y seis de termal.

Se habla castellano y mexicano.

El número de sus vecinos, según datos del censo formado recientemente, da las siguientes cifras: hombres 523 y mujeres 514. Total: 1,037.

DISTRITO DE ZUMPANGO

Componen esta entidad cinco Municipalidades que son: la de la cabecera y las de Hueypostla, Jaltenco, Nextlalpan y Tequisquiac, con un total de 28,772 vecinos.

MUNICIPALIDAD DE ZUMPANGO

No puede precisarse exactamente la fecha de la fundación, ni quiénes fueron sus primeros pobladores; pero en 1216 que llegaron los aztecas o mexicanos, era ya una Ciudad populosa del Valle de México y se le llamaba: Zompanco, siendo entonces Techpanecati el Señor de la Ciudad, quien recibió a aquellos emigrantes con marcada cortesía y hasta benignidad y no satisfecho con franquearles cómodo alojamiento y obsequiarlos abundantemente, pues sentía por ellos viva simpatía por su trato familiar, pidió a los jefes de la nación una doncella noble para mujer de su hijo Ilhuicatl. Obligados los aztecas por tantas bondades, le dieron a la bella Tlacapantzin que casó con aquel ilustre joven y de cuyo enlace descendieron los reyes mexicanos.

La Legislatura del Estado, por Decreto núm. 45 de 14 de Noviembre de 1861, concedió al Pueblo el título de Villa, con el nombre de "Victoria", en justa remembranza del ilustre General insurgente D. Guadalupe Victoria, primer

Presidente Constitucional de la República.

Más tarde, en 1877, el 21 de Abril, la misma Legislatura, teniendo en consideración los antecedentes que este Pueblo tuvo con relación al azteca y por su comportamiento patriótico durante la intervención francesa, la elevó al rango de Ciudad, denominándola: "Zumpango de Ocampo" para perpetuar la memoria de una de las más luminosas glorias nacionales, el gran Filósofo michoacano, D. Melchor Ocampo, de quien tenemos escrita la obra "En Peregrinación de Pomoca a Tepeji", en colaboración con el estudioso y hábil escritor D. Angel Pola.

Como acabamos de decir, el primitivo nombre era Zompanco, que significa: pelo en hilera, según unos historiadores y en opinión de otros: lugar donde se guardan las calaveras de las víctimas.

Vése situado al pie de las lomas que por el Norte cierran la cuenca del Valle de México.

Tiene la forma de un polígono irregular, inclinado de

Norte a Suroeste.

La altura de la plaza del lugar es de 2,252 metros sobre el nivel del mar.

Dista 52 klms. de México y 125 de Toluca, siendo su posición geográfica la que se expresa: 19047'58" latitud 00 1'54" longitud.

Mide una superficie de 108 klms. cuadrados y su terreno es seco, de vegetación bastante escasa. Las lomas que tiene están formadas por acarreos diluvianos, compuestas por materiales volcánicos (detritus de pómez) que forman

Sus límites son: al Oriente, Tizayuca, del Estado de Hidalgo y Xoloc y Reyes, del Distrito de Otumba; al Poniente, terrenos de Jalpa, Municipalidad de Huehuetoca, Distrito de Cuautitlán; al Norte, Hueypoxtla y Tequisquiac y al Sur, Jaltenco y Nextlalpan.

Dominan los vientos del Norte, bastante secos, su clima es frío y las enfermedades reinantes son: pulmonía, fie-

bre, tifo, viruela y otras.

Al Oeste y Suroeste del templo parroquial se encuentra el lago, que mide cerca de 2,170 hectáreas. Su forma es regular. Las aguas que no son abundantes, tienen ligero sabor salobre, aunque con apariencias de puras. En la mitad del vaso se halla un islote salitroso, de forma ablonga y que tiene por nombre: Zatlatenco.

La pesca es apenas productible, en compensación, la caza del pato, por el sistema de armadas, rinde bastante. En

las cercanías se recoge el tequesquite.

El gran canal del desagüe del Valle de México, queda situado al Suroeste de la cabecera, recorre en su prolongación, la distancia de 6 klms. 400 metros hasta llegar al principal tunel del mismo desagüe, separado del centro de la Ciudad 1 klm. 325 metros.

La naturaleza porosa del suelo hace que no exista ningún manantial, por lo que la falta de agua potable es includible, sin embargo de que se encuentra una capa acuífera subterránea a 9 metros de profundidad, según se comprueba con los pozos artesianos que sirven para surtir a la población.

Hay un pequeño arroyo, una fuente y un jardín árido. Se hablan los idiomas castellano y mexicano. Tiene 5,384 hombres y 5,300 mujeres. Total: 10,684.

MUNICIPALIDAD DE HUEYPOXTLA

Fué fundada por una tribu de otomites.

Por Decreto de 23 de Diciembre de 1822 se erigió en Municipalidad.

Su primitiva ortografía era: Hueipuchtla: donde abun-

dan los grandes mercaderes.

Su encuentra situado en los términos australes de un valle formado por la cordillera de cerros de Temoaya, al Norte; los de Tezontlalpan y Aranda, al Oriente y lomas de España, Cuevas de Xilocingo al Sur,

Afecta la forma de un polígono irregular, inclinado al Oriente y su altura sobre el nivel del mar es de 2,290 metros.

Lo separan de México 56 klms., 15 de Zumpango y 129 de Toluca. Su posición geográfica es 19017'50" latitud 002'19" longitud.

La extensión superficial de la Municipalidad es de 200

klms. cuadradros, en terreno sólido y seco.

Sus montañas están formadas por piedra caliza, feldespato, pórfido y traquita. En las de Santa María y Tianguistenco, se encuentran el jaspe, el pedernal y el mármol.

Son sus linderos: al Oriente, Tizayuca, y Telcayuca del Estado de Hidalgo; al Poniente, Tequisquiac y Apazco; al Norte, Actópac y Tetepango, del Estado de Hidalgo y al Sur,

Los vientos son variables, según la estaciones, pero soplan con más frecuencia los del Norte. Clima: frío y enfermedades dominantes: pulmonías, fiebres tifoideas o eruptivas. Hay un río, un ojo de agua potable y dos en Tianguis-

tenco.

Tiene fuente y jardín y los idiomas que se hablan son el castellano y el otomí. El número de sus vecinos es de 8,192: hombres 4,207 y Mujeres 3,985

MUNICIPIO DE JALTENCO

Se fundo en 1420 por una tribu de aztecas, haciéndose célebre más tarde, por su heróica defensa contra Hernán Cortés.

Su ortografía antigua era así: Xaltenco, que significa:

Está construído en una planicie de forma poligonal, cuyo terreno está inclinado al Oriente y su posición geo-

gráfica es 19047'57" latitud y 001'55" longitud.

Se halla a 45 kilms. de México, a 3 de Zumpango y a 118 de Toluca. La Municipalidad mide una extensión de 16 klms. cuadrados y sus linderos son: por el Oriente, con Xoloc y Reyes, Distrito de Otumba; al Poniente, con Nextlalpan; al Norte, con Zumpango y al Sur, con Nextlalpan.

El aire dominante es el del Norte. Clima templado

húmedo y enfermedades reinantes la pulmonía.

Se habla castellano y mexicano. Cuenta con 895 hombres y con 899 mujeres que dan una suma de 1,794 habitantes.

MUNICIPALIDAD DE NEXTLALPAN

Se cree que una tribu de otomites fué la que fundó este pueblo, allá por los años de 1390 a 1400.

Se erigió en Municipalidad en 1820.

Nextlalpan quiere decir: ceniza sobre la tierra.

Se levanta sobre un llano próximo a la Laguna de Xaltocán, en terreno arenoso, a 2,230 metros sobre el nivel del mar, tiene la forma de un cuadrilongo imperfecto inclinado ligeramente al Sur.

Dista 41 kilms, de México, 6 de Zumpango y 114 de

Toluca.

Posición geográfica: 19046'56" latitud y 002'52" longi-

tud. Mide la Municipalidad 80 klms, cuadrados de superficie y sus linderos son: por el Oriente, la Hacienda de Santa Lucía, Municipalidad de Zumpango; por el Poniente; Jaltenco y Hacienda de San Mateo, Municipalidad de Cuautitlán; por el Norte, Zumpango y Jaltenco y por el Sur, Tonanitla y Tultitlán, este último del Distrito de

Cuautitlán. Predominan los vientos del Norte, su clima es templado seco en la parte arenosa y húmedo a inmediaciones del lago. Enfermedades reinantes: fiebres, pulmonías y viruela. La laguna de Xaltocán abraza al pueblo de este nombre y el de Tonanitla, por estar situados en su centro, se encuentra al Suroeste de Nextlalpan, siendo su extensión de 26 klms. cuadrados y su principal comercio la pesca y caza de patos.

Atraviesa los terrenos de la Municipalidad el gran canal del desagüe del Valle de México que, en su prolongación, llega a Zumpango, perteneciendo sólo a Nextlalpan 1 klm. 863 metros.

Se habla castellano y Otomí. Número de vecinos 2,154 de los que, 1,033 son varones y 1,121 mujeres.

MUNICIPALIDAD DE TEQUISQUIAC

Se fundó en 1,168 por una tribu de Chichimecas. En 3 de Diciembre de 1552 vino al pueblo Francisco Mateo López Tlalzintlale, de la raza de los Chichimecas, con familias de la misma raza, que aumentaron la población.

Se le dió carácter de Municipalidad desde el año de 1,820, época de la monarquía española.

Tequisquiac quiere decir: tierra tequesquitosa.

Está construido a orillas de una barranca, en terreno quebrado por varias lomas que gradualmente descienden a los llanos de Atitalaquia.

Tiene la forma de un polígono irregular, inclinado al

Norte, a 2,260 metros sobre el nivel del mar.

Dista 55 klms. de México, 10 de Zumpango y 128 de Toluca.

Posición geográfica: 19°45' latitud y 0°2'39" longitud. La superficie de la Municipalidad es de 90 klms. cuadrados, en terreno seco, poco accidentado y compuesto de arena, tepetate y tequesquite, presentando uno que otro collado.

Sus límites son: al Oriente, la Hacienda de San Sebastián y Hueypoxtla; al Poniente, Huehuetoca, Distrito de Cuautitlán; al Norte, Apazco y al Sur, Hueypoxtla y Huehuetoca

Los Vientos dominantes son del Norte, su clima es templado y las enfermedades reinantes: fiebre y viruela. Cuenta con tres riachuelos y un ojo de agua potable.

Recorre sus terrenos, en una extensión de tres kilómetros, el canal del desagüe del Valle de México, practicándose en el Pueblo las obras más interesantes del mismo desagüe.

Se hablan allí castellano, mexicano y otomí y el número de sus habitantes es de 5,948; de los que 3,020 son hombres y 2,948 mujeres.

CONSIDERACIONES FINALES

Para que nuestros lectores puedan apreciar con toda exactitud cuál era la extensión territorial del primitivo Es-

tado de México, haremos resaltar que de esta misma región salieron, según dejamos especificado, el Distrito Federal y los Estados de Guerrero, Morelos e Hidalgo.

En opinión del Sr. García Cubas, la superficie perimétrica de cada una de esas localidades fué la siguiente:

of four do curdice attack	1 1 1	
Distrito Federal	. 1,498	kilómetros cuadrados.
Estado de México	23,185	TOTAL STATE OF THE PARTY
Estado de Guerrero	64,458	row to rod obstati sess
Estado de Morelos	7.083	larenes ofoedes Ka
Estado de Hidalgo	22,215	commensurate of circums
Total		
10121	110,200	to all the same of the same

Según la Dirección de estudios geológicos, dependiente de la Secretaría de Fomento, fecha de 1922, los anteriores datos deben ser rectificados así:

Contract of the particular and the property of the particular and the		AND DESCRIPTION OF STREET
Distrito Federal	kilómetros	euadrados.
Estado de México 21,400	mane, solo	mejores are
Estado de Guerrero 64,458	en la G, Roqui	ola que llevi
Estado de Morelos 4,964	e v alibera	mexice in
Estado de Hidalgo 20,884	nes, lestan	pioidsea est
Total 113,189	gradi umona i	医维护

Bien sean los primeros o aceptando los segundos cálculos, se comprenderá la importancia territorial del Estado de México, cuando comenzó a funcionar con el carácter de Entidad Federativa.

Los 21 mil kilómetros 400 metros cuadrados que acabamos de señalar y que integran el Estado de México, están divididos en la siguiente forma de propiedad rústica: 418 Haciendas y 567 Ranchos, distribuidos así: Cuautitlán, 24 Haciendas y 37 Ranchos; Chalco, 32 Haciendas y 31 Ranchos; El Oro, 34 Haciendas y 10 Ranchos; Ixtlahuaca, 38 Haciendas y 78 Ranchos; Jilotepec, 24 Haciendas y 57 Ranchos; Lerma, 16 Haciendas y 20 Ranchos; Otumba, 24 Haciendas y 28 Ranchos; Sultepec, 24 Haciendas y 7 Ranchos; Temascaltepec, 27 Haciendas y 3 Ranchos; Tenancingo, 17 Haciendas y 11 Ranchos; Tenango, 12 Haciendas y 56 Ranchos; Texcoco, 19 Haciendas y 30 Ranchos; Tlalnepantla, 20 Haciendas y 18 Ranchos; Toluca, 66 Haciendas y 96 Ranchos; Valle de Bravo, 31 Haciendas y 51 Ranchos y Zumpango, 10 Haciendas y 24 Ranchos.

Conviene advertir que, de la designación superficial concedida al Estado de Guerrero, hay que descontar, naturalmente, la que corresponde a las Municipalidades de Tlapa y Coyuca, que no fueron tomadas al Estado de México, sino a los de Puebla y Michoacán, respectivamente.

Si nos atenemos a la estadística publicada en el Periódico Oficial de esta localidad, al hacer el resúmen de su último censo, hay en el Estado 886,320 habitantes, de los que 434,085 son hombres y 452,235 mujeres, cifra que nos parece cercana a la realidad.

Los límites actuales del Estado de México son: al Norte, los Estados de Querétaro e Hidalgo; al Sur, los Estados de Morelos y Guerrero; al Este, los Estados de Tlaxcala y Puebla y al Oeste, el Estado de Michoacán, quedando comprendido en su centro el Distrito Federal, al que circunda este Estado por el Norte, Este y Occidente.

El aspecto general del Estado de México es sumamente variado, grandemente interesante y en algunos sitios verdaderamente grandioso, encontrándose situado su mayor parte, en lo más elevado de la Mesa Central del Anáhuac.

Con la precedente información hemos dado cima a la labor que nos propusimos y que no viene a ser sino el humilde contingente que ofrendamos en el Altar que fué cuna de nuestros progenitores y de nuestros hijos, imán de nuestros mejores afectos y ensueño de los más caros años de la existencia que llevamos en el seno de este hermoso pedazo de la tierra mexicana, sacudida y estropeada iAy, Dios! por tantas, tantas ambiciones bastardas e innobles y ruines intereses.

Si la Historia es y debe ser el "Calendario del Espíritu", al decir de un célebre publicista contemporáneo, al señalar la edad y principales hechos ocurridos en el Estado. desde su génesis, y con la imparcialidad de cronólogos, trazamos el colorido de un paisaje, representando cuál fué el modo de existir de esta Entidad Federativa, cuyo centenario se encuentra próximo a celebrar y en cuya ocasión entonaremos el himno que responda a la adhesión por el terruño v al amor a lo verdadero.

¡Vengan explendorosos y serenos días para el Estado de México, sobre el que han caído no sólo el polvo de los tiempos, sino los hielos del desengaño y todavía otro elemento más devastador e implacable: la maldad de los hombres...!

Que las ruindades humanas caigan por tierra o se estrellen en la firmeza peculiar e imperturbable, en el buen sentido y en la rectitud de juicio de todos sus hijos, para que, en lo por venir, esta bella y fecunda porción mexicana, ofrezca ejemplo de alto civismo y de tangible progreso, dignos de imitarse y de ser propagados por aquellos que intensamente amen, respeten y se afiancen a la PATRIA, con la misma fuerza con la que el árbol se agarra poderosamente en su raigambre y prende su trama prodigiosa a la tierra donde brota, se desarrolla, florece, fructifica, muere y renace, obedeciendo a las inalterables y sabias leyes de la Creación.

TOLUCA DE LERDO, SEPTIEMBRE 25 DE 1923.



DEL

EXMO. SR. GOBERNADOR

D. MARIANO RIVA PALACIO,

Y DETERMINACION

que sobre ella dió

La Honorable Legislatura



TOLUCA.

TIP. DEL INSTITUTO LITERARIO. á cargo de Manuel Jimenez.